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4 月是全国第 32 个爱国卫生月，今
年的主题为“防疫有我，爱卫同行”。
爱国卫生运动是我国富有特色、持续
时间最长的一项群众性运动，对于预
防和减少疾病、改善城乡环境卫生面
貌、提高全民卫生文明素质，发挥着不
可替代的作用。疫情防控期间，市民
养成良好的生活习惯和卫生习惯，如
勤 洗 手 、适 当 开 窗 通 风 、适 时 接 种 疫
苗、增强自我防护意识等。这些都是
爱国行为。

接种疫苗是预防一些传染病最有
效、最经济的措施。4 月 25 日是第 34
个全国儿童预防接种日，今年的宣传
主 题 是“ 及 时 接 种 疫 苗 ，共 筑 健 康 屏
障”。4 月 24 日，就接种疫苗有什么重
要意义、目前存在哪些误区等问题，记
者采访了许昌市疾控中心党委书记俎
炳灿。

“儿童出生后应当按照免疫程序
接种疫苗。接种疫苗的费用，和疾病
造成的致死、致残风险，经济、精神损
失相比，少很多。”俎炳灿介绍，疫苗指
为了预防、控制传染病的发生、流行，
用于人体接种的预防性生物制品。

我国的疫苗分为两类：免疫规划
疫苗和非免疫规划疫苗。免疫规划疫
苗是指政府免费向公民提供，公民应
当依照政府的规定受种的疫苗；非免

疫规划疫苗是指由公民自费、自愿受
种的其他疫苗。

近年来，国家免疫规划疫苗的种
类不断增加，适龄儿童免费接种的疫
苗有乙肝疫苗、卡介苗、脊髓灰质炎疫
苗、百白破疫苗、麻腮风疫苗、乙脑疫
苗、甲肝疫苗、流脑疫苗等 12类。

不少家长认为疫苗分为免疫规划
疫苗、非免疫规划疫苗，说明其重要程
度不同，非免疫规划疫苗可以接种，也
可以不接种。对此，俎炳灿表示，免疫
规划疫苗、非免疫规划疫苗的区分并
非仅仅依照病种，还与当下国家所处
的经济发展阶段以及疾病流行情况相
关。而且免疫规划疫苗、非免疫规划
疫苗的划分不是一成不变的，随着国
家经济实力的增强，会有更多的非免
疫规划疫苗划分为免疫规划疫苗，非
免疫规划疫苗在有条件的情况下应该
尽量接种。

我 国 对 儿 童 实 行 预 防 接 种 证 制
度。儿童出生 1 个月内应办理预防接
种证，每次接种疫苗时应携带预防接
种证，儿童在入托、入学时需要查验预
防接种证。预防接种是儿童的基本权
利，儿童监护人应按照免疫程序按时
带孩子接种疫苗，因故错过接种的要
尽快补种。

“ 其 实 ，接 种 疫 苗 并 非 儿 童 的 专
利 ，成 年 人 需 要 增 强 接 种 疫 苗 的 意
识。”俎炳灿说，接种流感疫苗可减少

患 流 感 的 机 会 或 减 轻 患 流 感 后 的 症
状。

流行性感冒（简称流感）不同于普
通 感 冒 ，是 一 种 严 重 的 呼 吸 道 传 染
病。流感病毒致病性强，传播迅速，每
年可引起季节性流行，严重危害公众
健 康 。 儿 童 、老 年 人 、体 弱 者 免 疫 力
低、抵抗力弱，是流感病毒感染的高危
人群。此类人群，应当在医生的指导
下接种流感疫苗。流感病毒常常发生
变异，流感疫苗要每年接种才能获得
有效保护。

除了预防传染病，疫苗在癌症的
预防方面同样发挥着重要作用，以宫
颈癌为例，HPV 疫苗能够有效预防由
人乳头瘤病毒（HPV）引起的癌症。

另外，狂犬病是由狂犬病病毒引
起的急性传染病，主要由携带狂犬病
病 毒 的 犬 、猫 等 动 物 咬 伤 或 抓 伤 所
致。为控制狂犬病传播，饲养者要为
犬、猫接种兽用狂犬病疫苗，防止犬、
猫发生狂犬病并传播给人。

人被犬、猫等抓伤、咬伤后，应当
立即进行伤口处置，并尽快注射人用
狂 犬 病 疫 苗 或 抗 狂 犬 病 免 疫 球 蛋 白

（血清）。狂犬病疫苗一定要按照程序
按时、全程接种。

及时接种疫苗及时接种疫苗 共筑健康屏障共筑健康屏障

■记者 刘地委

烈日当头，阳光刺眼，太阳镜成为
很多人的必备防晒用品。很多人认为，
太阳镜镜片的颜色越深，防紫外线的效
果越好。其实这种说法不正确。专家
表示，太阳镜镜片的颜色太深反而可能
对眼睛造成损伤。

“具有防紫外线功能的太阳镜镜片
上都有一层特殊的涂膜，这层涂膜的质
量直接影响太阳镜镜片防紫外线的效
果。”许昌市中心医院眼科主任胡宏阁
说，太阳镜镜片颜色的深浅只影响可见
光吸收性能，与防紫外线无关。紫外线
为不可见光，防紫外线能力取决于镜片
材质，而不是镜片颜色。无色的光学镜
片也有可能吸收紫外线。

另外，有些太阳镜镜片没有进行防
紫外线处理，只是颜色较深，只能阻挡
部分可见光谱范围内的光线，但商家把
它们当作 UV 太阳镜卖。事实上，这种
太阳镜会伤害眼睛。因为颜色深的太
阳镜镜片使眼睛接收的光线变弱，会刺
激瞳孔扩张。如果太阳镜镜片没有防
紫外线功能，那么眼睛接收的紫外线会
更多。

太阳镜镜片即使有防紫外线功能，
也不一定颜色越深越好。瞳孔长时间
被迫扩张，会造成视疲劳、视力受损，时
间久了可能引起晶状体浑浊、视网膜损
伤 ，导 致 白 内 障 、黄 斑 变 性 等 眼 部 疾
病。光线太弱容易使人反应迟钝，因此
驾车时不宜戴镜片颜色太深的太阳镜。

建议消费者到正规的商场购买太
阳镜，将 UV 指数作为防紫外线能力的
依据。胡宏阁说，消费者可以在一些镜
片上或标签上看到“防紫外”“UV400”
等字。“UV 指数”指滤除紫外线的效果，
是购买太阳镜时很重要的一个参考指
数。波长为 286nm 至 400nm 的光线被
称为紫外线。标注为“UV400”的太阳
镜镜片可以防御 90%以上的紫外线，经
过特殊处理，能阻挡波长小于 400nm 的
紫外线。

消费者选购太阳镜时，要观察镜片
是否有杂质、颜色是否均匀、表面是否平
整。有杂质、颜色不均匀、表面不平整的
镜片会让光线在视网膜上产生多个焦
点，从而让人视物不清、眼睛疲劳。

太阳镜镜片常见的颜色有红色、灰
色、绿色、蓝色等。建议大家选择吸收红
外线、紫外线效果较好的灰色、绿色镜
片，从而有效改善视觉对比度和清晰度。

太阳镜镜片颜色
太深反而伤眼

近段时间，每隔几天就会出现积极
响应号召、参加无偿献血的稀有血型应
急献血志愿者。作为特殊的群体，他们
深知互帮互助的重要性。据统计，自 1
月以来，我市有 76 名“熊猫大侠”成功献
血，帮助数十位患者获得新生。

“我的献血间隔时间到了，我去献
血吧！”4 月 21 日，家住长葛的稀有血型
应急献血志愿者肖丹丹，发现许昌市中
心血站工作人员在稀有血型微信群中
紧急招募 A 型 Rh 阴性血志愿者。看到
信息后，她急忙于“第一时间”和管理员
联系，随后来到长葛市的采血点成功献
血。据了解，这是 25 岁的肖丹丹第 4 次
参加应急献血。为带动更多的人参与
应急献血，她将自己献血时的照片发到
朋友圈。

RH 阴 性 血 献 血 者 在 我 国 十 分 稀
少，仅占献血者总数的千分之三左右。
RH 阴性血经常在采集、临床使用时产
生 严 重 缺 口 ，因 此 被 人 们 称 为“ 熊 猫
血”。为了补齐缺少“熊猫血”的短板，
许昌市中心血站从 1998 年开始在无偿
献血人群中进行 Rh 阴性血筛查，为 Rh
阴性血献血者建立档案，成立许昌市稀
有血型应急献血志愿者服务队，让他们
加入稀有血型微信群。这些志愿者被
市民亲切地称为“熊猫大侠”。目前，许
昌市稀有血型应急献血志愿者服务队
有 520名成员。

“许昌市稀有血型应急献血志愿者
服务队的建立并非易事，很多志愿者通
过无偿献血才发现自己的血型是稀有
血型。从茫茫人海中将这 500 余人聚集
在一起，靠的是一点一滴的努力。想百
分之百地救助稀有血型患者，需要每个

成员长期坚守。”许昌市中心血站工作
人员说。

“熊猫血”虽然稀少，但他们的爱不
稀少。正如不少“熊猫大侠”在稀有血型
微信群中说的那样，稀有血型应急献血
志愿者组成一个小家庭。这个小家庭的
成员肩负着自救和互救的重任。不论什
么时候，只要有人需要，都应该伸出援
手。这样做，是为自己，更是为他人。

近年来，随着我市医疗救治能力的
提升，医疗机构对“熊猫血”的需求量逐
年增加。每次需要志愿者应急献血时，
许昌市中心血站工作人员都会及时通
知“熊猫大侠”。疫情防控期间，献血人
数锐减，“熊猫大侠”的重要作用更加明
显。患者需要“熊猫血”时，“熊猫大侠”
总会随叫随到。正是他们积极参与，许
昌市中心血站的工作人员才能很快采
集到患者需要的血液。

“‘熊猫血’十分珍贵，一般情况下
不建议稀有血型应急献血志愿者主动
献 血 。”许 昌 市 中 心 血 站 站 长 闫 惠 玲
说。“熊猫大侠”通常的献血流程：许昌
市中心血站收到医疗机构的稀有血型
用血需求后，根据稀有血型库中献血者
的信息进行筛选，通过发微信、打电话
的方式招募志愿者；志愿者本人同意之
后，可以到附近的献血点献血。

然而，多数情况下，可招募到的符
合献血条件的稀有血型应急献血志愿
者非常有限。除去献血间隔期未满的、
因身体原因不能献血的，真正能够招募
到的志愿者屈指可数。

其实，稀有血型应急献血志愿者与
其他献血者一样，定期献血不仅无损健
康，而且会促进新陈代谢，预防心脑血
管疾病等。期待更多的“熊猫大侠”加
入无偿献血队伍。

““疫疫””中送暖中送暖，，““熊猫大侠熊猫大侠””逆行献血逆行献血
自自 11 月以来月以来，，我市有我市有 7676 名名““熊猫大侠熊猫大侠””成功献血成功献血，，为患者的健康助力为患者的健康助力

4月是全国第32个爱国卫生
月。4 月 23 日上午，许昌市第二
人民医院紧紧围绕“防疫有我，爱
卫同行”的主题，在市区帝豪游园
开展爱国卫生月系列活动。该院
康复科、内科的医护人员进行义
诊，发放健康资料，受到市民欢
迎。

记者刘地委 摄
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